

## Villa Victoria: Esperan turismo Invitan a conocer la laguna

Iván Sosa

VILLA VICTORIA.- A pesar de que la presa ha bajado la altura equivalente del barco de paseo Venecia, los prestadores de servicios turísticos de Villa Victoria piden a los capitalinos venir a conocer la laguna, porque no ha muerto, sigue viva, en plena actividad.

“Dicen que la van a cerrar, está abajo unos 4 metros, nunca la habíamos visto así, pero todavía tiene 14 metros de profundidad, seguro que se recupera ahora que inicien las lluvias”, confió Timoteo Martínez, de 45 años de edad y vecino de esta localidad ubicada entre Toluca y Valle de Bravo, a un costado de la nueva autopista.

Los habitantes de este municipio, uno de los más grandes del Estado de México, localizado a una hora de Santa Fe, saben de la importancia de la presa y conocen su historia.

“En 2003 llovió tanto que la presa que da la agua al Cutzamala se desbordó, afectó a nuestras comunidades y luego no querían repararnos el daño, pero ahora está triste y eso que todavía tiene mucha agua, yo no creo que se seque”, contó una mujer mazahua, vendedora en el mirador turístico.

Con restaurantes especializados en pescado de charal, trucha, carpa y juil, paseo en tres botes, renta de lanchas, la presa, al igual que Valle de Bravo, es utilizada para practicar sky acuático, entrenar canotaje o para pescar ejemplares que, en tinas, son vendidos vivos en el mercado.

En mayo, la Federación Mexicana de Triatlón programó una competencia con tres pruebas: correr, andar en bicicleta y nadar sobre la presa.

“A cada rato hablan de nuestra presa y el otro día dijeron que a lo mejor la cierran para dar agua al Cutzamala, pero aún si eso pasa, nosotros acá seguimos y va a haber agua para seguir normal, esperamos que mucha gente venga a conocernos”, comentó Evangelina Velázquez, administradora de la posada Peña del Sol, con vista a la laguna y las montañas.

Concluida en 1950, la presa, junto con Valle de Bravo y cinco embalses más, originalmente fue construida para generar electricidad hasta que en los 70, al seno de la entonces Secretaría de Recursos Hidráulicos, se decidió dedicarla al suministro de agua a Toluca y el DF, contó el ex secretario de Obras del gobierno capitalino, César Buenrostro.

Después de Valle de Bravo, es la segunda presa en tamaño dentro del Sistema Cutzamala y la única que, por estar situada sobre elevadas montañas, remite agua por gravedad, sin necesidad de bombeo, hacia la purificadora Berros, a través de un canal a cielo abierto de 15 kilómetros.

Depurada, el agua se envía a Toluca y al DF a través de un acueducto de 75 kilómetros, dividido en dos líneas.

Pese a la disputa de dos grupos priistas por la presidencia municipal, la vida prosigue en Villa Victoria y los vecinos preparan la fiesta tradicional del 13 de mayo.



Miguel Fuentes

> Los lugareños tienden una red y con paciencia esperan horas a que los peces la llenen.



Fecha <b>12.04.2009</b>	Sección <b>Ciudad</b>	Página <b>2</b>
----------------------------	--------------------------	--------------------



**PRESA VILLA VICTORIA.** El nivel de agua en la presa llegaba a la altura del techo de este barco, que por 25 pesos lleva a los paseantes en un plácido recorrido de una hora.